

Regeneración

Sección Italiana
Redattore:
Ludovico Caminita

Semanal revolucionario.

ESCRITO POR TRABAJADORES Y PARA LOS TRABAJADORES

No. 57. Sábado 30 de Septiembre de 1911.	EN MEXICO. Por un año... \$5.00 moneda mexicana Por 6 meses... \$2.50 moneda mexicana	EDITOR: Anselmo L. Figueroa. 914 Boston St., Los Angeles, Cal. Teléfono: Home A 1360. Entered as Second-Class matter Sept. 12, 1910, at Los Angeles, Cal.	EN LOS ESTADOS UNIDOS: Por un año... \$2.00 oro Por seis meses... \$1.10 oro Por tres meses... \$0.60 oro	Precio del Ejemplar: 5 CTS., ORO. 10 Cts., Moneda Mexicana.
---	--	---	---	--

¡Paso a los Pobres! ¡Abajo los Ricos!

La Sierra de Oaxaca se Levanta

Los Yaquis, los Chamulas, los Mayos y Otras Muchas Tribus Luchan Heroicamente. Los Liberales se Multiplican.
La Bandera Roja Pasea Soberbia por todo Mexico.

Introducción
La influencia de la actividad de los camaradas en el campo del combate se hace sentir ya distintamente en la prensa burguesa que por tanto tiempo guardó silencio con la esperanza de desanimar a los liberales y hacerlos desistir de la empresa viril de conquistar Tierra y Libertad para todos. Pero el silencio de la prensa, la censura oficial en las fuentes de noticias, las persecuciones de los esbirros de la Dictadura Madera de la Barra, las detenciones y traiciones de los fementidos aspirantes a puestos públicos y de los gallinas con pantalones, las dificultades originadas por la miseria y las otras muchas calamidades que sufrieron los trabajadores, no pudieron quebrantar nuestros propósitos ni hacernos vacilar en nuestras convicciones de hombres conscientes y decididos. El silencio se hizo de uno a otro confín de la República al rededor de los bravos combatientes y cada guerrilla liberal sintió el frío del aislamiento rodearlo.

—Pero, hombres de corazón bien puesto, no dejaron a la cobardía y al desaliento andar en sus pechos generosos; y, empujando con mayor firmeza sus armas, continuaron denodados en la lucha, haciendo morder el polvo a los esbirros en cruentos y desiguales combates.

Hermanos: La lucha es desigual, pero no insostenible ni desesperada. Los mismos hechos lo demuestran.

Sigamos firmes como hasta aquí. Continuemos decididos, rebeldes, incorruptibles, irreducibles, firmes, tenaces, activos, y el triunfo será nuestro, porque el triunfo es del que lucha y del que es tenaz.

¡Adelante, hermanos, adelante! Prohemos a los odiosos burgueses que no somos las manadas imbeciles que acostumbraron esquilmar, sino que somos hombres conscientes que reclamamos y estamos decididos a tomar por la fuerza lo que por la fuerza se nos niega: el derecho a la vida y al goce de todas las comodidades que nos brinda el progreso humano.

La Toma de Agua Prieta
La mayor parte de los periódicos mexicanos y americanos han estado dando con insistencia la noticia de que Agua Prieta ha sido tomada por los liberales.

Agua Prieta es una población fronteriza del Estado de Sonora de mucha importancia y su captura sería de grande provecho para las armas liberales. Eso lo comprende el Gobierno; y si a esto unimos el hecho de que cerca de dicha población han aparecido varias guerrillas liberales y el de que el mismo Gobierno y sus achichinales reconocen y temen el arrojido de los camaradas, es fácil comprender la causa de que den como un hecho la toma de Agua Prieta por la sola presencia de algunas guerrillas liberales en sus alrededores.

No, rrrrritos; no estéis azorados. Aún no cae Agua Prieta en las manos de los liberales; pero... ya caerá.

¡Bravo, Hermanos!

“Imparcial.”—Nuestros hermanos de raza—de Ricardo y míos—los indios serranos del pueblo de Mazatlán del Distrito de Teotitlán del Camino, Estado de Oaxaca, se han levantado en armas, sembrando el terror en las autoridades que conocen a fondo el arrojido de los mazatlecos; arrojido bien probado en todos los combates que bajo la dirección de nuestro padre, Teodoro Flores, sostuvieron contra los invasores franceses en los días del llamado Imperio de Maximiliano.

Nuestros hermanos se apoderaron de Mazatlán, resultando herido grave-

mente un medio hermano nuestro, Aniceto Flores, que, a pesar de ser indio también parece que estaba de esbirro oprimiendo a los demás hermanos que, naturalmente, tuvieron que desconocerlo. También resultaron heridos otros dos esbirros y muerto un sargento maderista.

Los mazatlecos, durante la revuelta maderera se negaron a levantarse para defender la babosada del “Sufragio Efectivo.” Ellos son comunistas y detestan cordialmente todo lo que hiede a autoridad y a propiedad privada.

Un Asalto
“Imparcial.”—Una guerrilla se presentó en la negociación minera “Cruceitas,” cercana a Ayutla, Jal., siguiéndose una lucha entre ellos y los esbirros del destacamento. Hubo varias bajas de ambos lados, siendo una de ellas el que dirigía la guerrilla rebelde.

No Hay Hambre . . . No.
“Diario.”—En Mérida, Yuc., unos “concuenteros” asaltaron una tienda y un molino de granos.

“Sería por puro sport? ¡Pue que! Ya que dicen los señores burgueses que en México no hay hambre!”

Una Emboscada
“Diario.”—En el camino de Suma a Cansahcab, unos esbirros conducían a unos presos cuando fueron asaltados por una guerrilla de unos treinta hombres que hicieron de gravedad al sargento que mandaba la escolta y levemente a dos soldados. Dos rebeldes fueron muertos.

Otro Rebelde en Armas
“Tiempo.”—En Huachuquila, Pue., se levantó en armas el ex-maderista Francisco A. Graella.

Vamos; que ya hay más sarna que rascar, Sr. Maderero!

Reclaman las Tierras
“Correo de la Tarde.”—Los camaradas indígenas de Santa María, Maloya, Otatitán y Matatán; del Estado de Sinaloa, reclaman sus terrenos comunales que les han sido robados por los burgueses, y con gran escándalo de estos parásitos han puesto monohonas en terrenos que “pertenece” a señores particulares.

La Idea cunde, camaradas. ¡Adelante!

Por Tontitos
“Demócrata.”—Una comisión de Tlaxcaltecas anda en México limosneando garantías para los habitantes de aquel Estado a quienes no dejan ni a sol ni a sombra los mandarines. Ese es el resultado natural de haber cometido la torpeza de entregar las armas y confiar su redención en las manos de extraños. Ese es el resultado también de ser estupidamente “gente de orden y de paz.”

“¡Hasta cuando aprenderéis, camellos, a erguirnos como hombres?”

Contra los Burgueses
“Imparcial.”—Los aborígenes de Dzibaché, Cam., van sembrando el terror en las almas de los burgueses por todas las partes que pasan, prendiendo fuego a los plantíos y fincas que encuentran y donde ellos y tantos otros miles de esclavos han sufrido durante tantas generaciones la más odiosa de las formas de esclavitud, a la que no estuvieron sujetos ni los mismos esclavos africanos.

Los malditos burgueses se indignan y hacen escándalo hoy porque los indios toman revancha. Miserables negros; acordaos de los innumerables indios que han muerto bajo los azotes de vuestros látigos por las “faltas” más leves; acordaos, canallas, de los niños y de las mujeres indias que han

muerto de fatiga amasando vuestras fortunas; acordaos. Acordaos, en fin, que bien merecido lo tenéis, y que toda forma de represalia ejercida sobre vosotros por nuestros hermanos indios será sumamente suave comparado con lo que merecáis.

¡Adelante, camaradas! ¡Viva Tierra y Libertad! ¡Mueran los ricos!

Otra “Cuadrilla”
“Imparcial.”—En los límites del Distrito de Alamos con el de Sinaloa, Son., ha establecido su centro de operaciones una bien organizada “cuadrilla de bandoleros.”

Nueva Guerrilla
“Imparcial.”—Cerca de Acayucan, Ver., se ha visto otra nueva guerrilla liberal que ha sembrado otra vez el espanto entre los burgueses de aquella región.

Dicen que can a enviar una fuerza a batir a los rebeldes. Pero lo seguro es que esas fuerzas irán para ser batidas.

Se Desertan
“Diario.”—Como cincuenta soldados federales se han desertado de Torreón, Coah., internándose en la sierra inmediata a Papasquilaro, donde tienen establecido su cuartel general los camaradas que operan en aquella región.

Eso es precisamente lo que deben hacer los soldados que tengan pundonor y corazón bien puesto. Fijaos, federales, en que sosteniendo al Gobierno lo que hacéis es sostener al verdugo del pueblo y a los que le quitan el pan de la boca a los pobres.

Federales: Arrojad más lejos el uniforme denigrante de esclavos del Gobierno; dejad de estar ayudando a vuestros propios enemigos a tenernos, juntos con vuestras familias, sumidos en la miseria y sujetos a la esclavitud espantosa del cuartel, y seguid el ejemplo de vuestros camaradas de Torreón que se han ido a unir a vuestros hermanos rebeldes que luchan para que no haya más cuarteles, ni más jefes altaneros y crueles, ni más hambres y tantos otros sufrimientos que todos los pobres padecemos. Como federales estáis defendiendo a los ricos contra los pobres y eso no es bueno, porque vosotros sois tan pobres como nosotros los liberales y, por lo mismo, vuestros lugar está a nuestro lado contra los ricos y los jefes que son los verdugos de todos nosotros. Venid a nuestro lado a conquistar Pan, Tierra y Libertad para todos.

Levantamiento en Catoreo
“Norte.”—En el mineral de Catoreo, S. L. P., se ha registrado un levantamiento encabezado por Manuel Villa. El Gobierno local ha pedido desde luego auxilio al Centro; pero el Centro anda a su vez en tales apuros que ya le llega el agua al pescuezo y... ¡quién! que está para que lo auxilien!

¡Salen de Apuros!
En varios periódicos veo que el aventurero José de la Luz Blanco va a ser enviado a pacificar Morelos. No he podido menos que reír ante tan peregrina ocurrencia de la nueva Dictadura. ¿Por qué no mandar mejor a una gallina?

En fin, si todos los zascandiles que han ido a batir a Zapata y compañeros son como el tal Blanquillo que siempre le huyó el bulto a todo combate y cuyo único chiste consiste en que supo aprovecharse el muy mentecato de los sacrificios de los liberales de la columna de nuestro inolvidable hermano Praxedis G. Guerrero, que se le unieron a la muerte de Prax. al tal Blanquillo porque éste se fingió

Partido Liberal
:: Mexicano ::



Tenemos a la venta botoncitos conteniendo la figura que reproduce este grabado. Cada botoncito vale diez centavos oro.

Comprad los botoncitos, pues todo lo que se reuna por ese medio servirá para el fomento de la propaganda.

El hombre que sostiene la Bandera Roja es un trabajador que acaba de hacer un esfuerzo, ha roto sus cadenas y se lanza a la lucha contra el actual sistema. En la bandera se puede leer con claridad el lema de los liberales mexicanos: Tierra y Libertad.

Esa hermosa bandera es la que en estos momentos aterroriza a burgueses y autoridades en toda la extensión del territorio mexicano.

El botoncito constituye un medio de propaganda, pues al verlo en las blusas de nuestros hermanos desheredados, muchos procurarán indagar por el Partido y los principios que sostiene.

Pueden hacerse los pedidos a Manuel G. Garza, 914 Boston St., Los Angeles, Cal.

liberal; si todos son como el tal Blanquillo, repito, ya está que salió de apuros la Dictadura Madero de la Barra!

Lo Que Hace el Miedo
Según veo en diferentes periódicos es tanto el miedo que los esbirros tienen a los liberales que por todas partes se les figura agentes de la Junta Liberal.

En Juárez asesinaron a Guadalupe Guzmán por el sólo hecho de haber llegado a dicha ciudad fronteriza del Estado de Chihuahua, procedente de esta ciudad de Los Angeles.

El Jefe Político de Tehuacán, Pue., también ve visiones. Ultimamente se imaginó que había una fuerza liberal dentro de la población y armó un escándalo tan terrible! Y todo para salir con su batea de babas: no había tal fuerza liberal.

¡Lo que hace el miedo!

La Bandera Roja en Coahuila.
“Diario.”—Varias guerrillas liberales asaltaron y tomaron las poblaciones de Jimulco y Nazareno, Coah., de donde recogieron cuantos elementos encontraron para proseguir la campaña por Tierra y Libertad.

Levantamientos de Jornaleros.
“Imparcial.”—Se han rebelado los camaradas jornaleros de las haciendas de San Miguel, Juriquilla, San Rafael, Estancia y Chichemequillas, del Estado de Querétaro, haciendo huir a los antes altaneros administradores, capataces y empleadillos. A pesar de que los camaradas no cuentan con armas, hicieron frente los de Chichemequillas a los esbirros que mandaron de Amacéala, Qro., resultando derrotados los camaradas, como es natural, y teniendo dos muertos, tres heridos y cinco prisioneros.

Camaradas: Ya que no tenéis fu-

as en vuestras manos con qué combatir para conquistar el bienestar, usad la Flecha REGENERACION que según nos comunican varios compañeros les da buenos resultados.

Un “Sofocado” Que se Fortalece.
Varios periódicos dicen que el movimiento contra las autoridades del Estado de Sonora iniciado por un Sr. Escobosa está siendo sofocado rápidamente. Y a renglón seguido dicen que el referido Escobosa, después de haber tomado varias poblaciones, tomó la de Arizpe, de donde se ha dirigido a la de Bacoachi; punto del que se teme se pasará a Cananea. ¿Qué entenderán por sofocar?

Otra Guerrilla.
“Diario.”—A inmediaciones de San Felipe del Progreso, Méx., está operando una guerrilla de rebeldes que se encuentran bien armados, sin que haya quien se atreva a atacarlos.

Entre Esbirros.
En distintos periódicos he visto la chusca noticia de que dos fuerzas madereras se balearon entre sí. Ha sido tal el susto que se han llevado los esbirros de Tamaulipas con la actividad desplegada por los bravos camaradas de aquella región, que los muy imbeciles ven liberales por todas partes.

Dos fuerzas maderistas haciendo de tripas corazón, andaban buscando a nuestros compañeros por Mezquite, Tam., cuando se enfrentaron una a la otra, sintiendo ambos bandos que algo se les subía al cogote por la emoción, porque mutuamente se habían tomado por guerrillas liberales; con cuya equivocación hicieron un grave insulto a los compañeros.

Allí entablaron combate ambas fuerzas maderistas hasta que, después de haberse hecho tres muertos y varios heridos, se reconocieron.

Pide Tropas.
“L. A. Tribune.”—El Gobernador de San Luis Potosí ha pedido tropas para poder reprimir la rebelión que se ha iniciado en el mineral de Catoreo.

Camaradas mineros: ya que tenéis a la mano cápsulas y explosivos, usad la Flecha REGENERACION si os faltan rifles y municiones.

En Huelga.
“Imparcial.”—Los compañeros tranvileros de Chihuahua se han declarado en huelga. La Compañía pretendió reanudar el tráfico interrumpido por los huelguistas, enviando un tranvía custodiado por dos policías y dos nuevos esbirros de los que dizque pelearon por la Libertad, para sondear el ánimo de los huelguistas, quienes lo mostraron desde luego haciendo varios disparos de armas de fuego sobre dicho tranvía.

Sangrientos Motines.
“Imparcial.”—En Colotmul, perteneciente al Partido de Tizimín, Yuc., se han registrado muy serios sucesos en los que han resultado varios muertos y heridos. No hay detalles precisos de lo que supongo un levantamiento formal.

Un Verdugo Menos.
“País.”—En Santiago Maravatío hubo un motín popular en el que los burgueses sacaron la peor parte, así como las autoridades, cuyas casas y edificios fueron baleados y lapidados. El Jefe Político, Aurelio G. Negrete, quiso imponerse a la multitud que sin respetar ya el harapos “principio de autoridad” arremetió contra dicho Jefe dejándolo muerto.

Ya en varios lugares de la República han estado y están ajusticiando a las autoridades. La lástima y lo

UN LUSTRO DE LUCHA

Cinco años han transcurrido desde que los primeros disparos de los fusiles del proletariado mexicano hicieron rendir a los esbirros del despotismo en Jiménez, Coah., el 27 de Septiembre de 1906.

Cinco años han pasado desde que a sangre y fuego el Partido Liberal Mexicano comenzó a destruir la fuerza del capitalismo dictatorial que sucesivamente ha estado bajo la cabeza de Porfirio Díaz y Francisco L. de la Barra.

Y en este lustro, hemos obtenido grandes conquistas y gloriosos triunfos, como sufrido también dolorosas pérdidas.

El pase de la Bandera Roja, desde Tijuana hasta Yucatán y de Matamoros a Chiapas, ha constituido uno de los primeros, como también la desaparición de Canales Garza, Ramírez, Manrique, Lugo, Guerrero, Pesqueira, Rodríguez, Stanley, Herthold, Cardoso, Montero y tantos más que murieron en ansias de fundar una sociedad en que el hombre no fuera el esclavo del hombre, ha sido una enorme pérdida para todos los proletarios mexicanos.

El camino para el triunfo aún está largo. Nuestra causa no es de aquellas que se ganan en un día ó en una semana. Requiere grandes esfuerzos y grandes sacrificios.

Por eso, con el mismo entusiasmo continuamos nuestra lucha, a pesar de las persecuciones, la escasez de elementos monetarios y la unión de los políticos en nuestra contra.

Por eso, los compañeros siguen quebrando las tablas de la ley en la cabeza de los tiranos, expropiando las tierras y riquezas robadas por los capitalistas y no pararán en su tarea, hasta no ver desaparecido del terrotorio de México al último burgués tras la sombra del último político.

Al conmemorar en estas columnas la fecha del 27 de Septiembre de 1906, enviamos nuestros fraternales saludos a los supervivientes de aquella jornada proletaria que aún permanecen agrupados bajo los pliegues de la bandera de TIERRA Y LIBERTAD.

ANTONIO DE P. ARAUJO.

malo es ue vayan tan despacio.

En Chiapas.
Recopilo de distintos periódicos las noticias relativas al levantamiento de los hermanos chamulas, así como las referentes a las operaciones de Zapata, Almazán y compañeros que pongo en el siguiente capítulo.

La situación en Chiapas se ha puesto bastante seria para el Gobierno porque los chamulas van ganando terreno y fuerza numérica.

El movimiento comenzó con carácter puramente local, dado por los políticos que soliviantaron a los indígenas con la esperanza de trasladar los Poderes del Estado a San Cristobal las Casas de Tuxtla Gutiérrez, que actualmente es la Capital de dicho Estado de Chiapas; con cuyo traslado los políticos descontentos esperan pescar algo. Pero los chamulas, una vez levantados, buscan ahora independerse de la autoridad que los agobia con honerosas contribuciones.

Así pues, los chamulas no pelean por lo que quieren los políticos que los incitaron a levantarse, sino que buscan su independencia y mejoramiento económico; lo que da la esperanza de que se radicalicen más sus ideas y terminen por tomar posesión de la tierra y los instrumentos de trabajo.

Que están decididos a proseguir la lucha sin entrar en tratos ni componendas con los contrarios lo demuestra el hecho de que hirieron a hieleron prisionero a un tal Miguel Albores, maderista, que los fué enviado como Emisario de Paz a San Cristobal las Casas que está en poder de los referidos chamulas y es su cuartel general. Eso, compañeros, es lo que debe hacerse con todo Emisario de Paz.

Los chamulas se han hecho de unos dos mil cántaros con tremen-tina y otros tantos con agurrás, para llevar el incendio a las casas de los enemigos.

En la tribu hay 30,000 hombres hábiles para el combate. Ocho mil están sobre las armas (muy mal armados por cierto), y el resto es la

reserva, dispuesta a tomar los lugares vacíos ó entrar todos de un golpe si es preciso.

Las arangas pronunciadas por “El Pajarito,” que goza de gran prestigio entre sus hermanos de raza, ha hecho que todos los chamulas estén listos para el combate.

Ha habido tres encuentros en las márgenes del Río Grijalva en los que los chamulas han salido triunfadores; y, a más de pequeñas rancherías han tomado las poblaciones de Acalá, Ixtapa, Zinacantan, y San Bartolomé. También ha habido varias escaramuzas cerca de Tuxtla Gutiérrez.

Donde mayores pérdidas hubo fué en Acalá, que tras rudo combate fué tomado por los chamulas, quienes desde luego procedieron a quemar los archivos públicos, el Palacio Municipal y las “principales” casas. Al Alcalde lo aprehendieron y lo crucificaron.

Los políticos que incitaron a los chamulas a levantarse creyendo que les era fácil manejarlos con promesas fáciles de burlar, están ahora arrepentidos viendo que los indios no son tontos para dejarse guiar para provecho de bribones, sino que buscan su propio bienestar como debe ser, sin hacer caso de “leaders.”

Zapata y Compañeros.
Dichos rebeldes continúan vivos a pesar de que juraba el Gobierno de que para antes del 15 de Septiembre no quedaría con vida ni un “zapatista.” a quienes había que hacerles guerra sin cuartel.

El Gobierno creía fácil aplastarlos; pero ahora que ve dicho movimiento irse extendiendo más, ofrece ya amistad a los que se rindan. Y nadie se rinde.

La semana pasada decía yo que se había extendido el movimiento por los Estados de Puebla, México, y Guerrero, a más de continuar en Morelos. Ahora tengo que añadir a la lista el Estado de Oaxaca. En resumen, son ya cinco los Estados en los cuales operan Zapata, Almazán y demás.

(Pasa a la 2a plana)